

Un Millón de Vecinos en la Región de Waterloo

Una visión de futuro inclusivo, resiliente y próspero, impulsado por organizaciones sin fines de lucro y grupos comunitarios.

Con el crecimiento proyectado de la Región de Waterloo, que pasará de 700,000 a más de un millón de personas en las próximas décadas, se vuelve imprescindible contar con una visión de futuro inclusiva, resiliente y abundante. Las organizaciones sin fines de lucro y los grupos comunitarios ya trabajan a diario con sus comunidades para construir un futuro en el que todas las personas puedan prosperar. Estos son los expertos de los que deberíamos aprender a la hora de establecer prioridades.

"Un Millón de Vecinos" es una visión del futuro construida desde la base, surgida de los diálogos en mesas redondas que organizamos entre octubre de 2024 y marzo de 2025.

Estos encuentros se llevaron a cabo en toda la Región de Waterloo y contaron con la participación de organizaciones sin fines de lucro y grupos comunitarios activos en Kitchener, Cambridge, Waterloo y en los municipios rurales. A lo largo de estas conversaciones, identificamos prioridades comunes y elaboramos escenarios de futuro basados en el enfoque de soluciones múltiples ("multisolving"), que consiste en abordar diversos problemas de forma simultánea, promoviendo a la vez la equidad.

Este enfoque nos permite replantear nuestra forma de pensar el futuro: en lugar de centrarnos en las limitaciones actuales, podemos imaginar un porvenir basado en la cooperación, la ayuda mutua y la abundancia.

El resultado de nuestras conversaciones fue una visión amplia y diversa, organizada en torno a 15 ejes temáticos, comprendiendo que muchos de ellos se superponen y pueden abordarse de manera integrada.

- Arte, cultura y deporte
- Pertenencia
- Acción por el clima
- Justicia para las personas con discapacidades
- Educación
- Medio ambiente
- Alimentación
- Salud
- Vivienda
- Soberanía indígena
- Trabajo
- Multiculturalismo
- Capacidad organizativa
- Espacios públicos
- Transporte

La Región de Waterloo ha vivido, como es natural en contextos de crecimiento, momentos difíciles. Como ocurre en muchas otras regiones de Canadá, la asequibilidad de la vivienda atraviesa una crisis severa. El número de vecinos sin techo no deja de aumentar, mientras tratamos de responder con rapidez a la necesidad de refugios de emergencia y servicios de salud mental y para personas con adicciones. Al mismo tiempo, se intensifica la presión sobre nuestras tierras agrícolas y el agua que consumimos. Las entidades sin fines de lucro y los

grupos comunitarios se ven desbordadas, intentando ampliar sus capacidades ante demandas cada vez más complejas. Frente a este panorama, no es raro que al pensar en el futuro nos enfoquemos en todo aquello que tememos que empeore.

Pero "Un Millón de Vecinos" propone mirar hacia el futuro desde otra perspectiva: una que reconoce la inmensa fortaleza colectiva y la riqueza de los vínculos que existen en las comunidades de toda la Región de Waterloo. Podemos asumir que somos más fuertes cuando estamos unidos, reconocer que nuestras prioridades están interconectadas y confiar en que, juntos, podemos llegar mucho más lejos de lo que podríamos por separado.

Elegimos usar la palabra "vecinos" para referirnos a las personas en esta visión, porque más allá de si se es propietario, inquilino o no se cuenta con una vivienda; si se es residente de toda la vida o recién llegado; joven o persona mayor, todos somos vecinos.

Imaginar un día en la vida: inclusión y comunidad

"Me siento reconocida y acompañada por mis vecinos. Inscribo a mis hijos en la escuela, y mi hijo, que tiene una discapacidad, recibe el apoyo personalizado que necesita para desarrollarse plenamente y se siente bienvenido en los restaurantes, cafés, parques y bibliotecas del vecindario. No necesita buscar espacios segregados para sentirse parte de una comunidad. Ambos caminan a la escuela junto a otros niños de la zona. Por las tardes, abundan las actividades extracurriculares y los eventos comunitarios".

- Reflexión de una participante en la mesa redonda

Imaginar un día en la vida: envejecer colectivamente

"Soy una persona mayor y despierto en mi apartamento accesible con alquiler regulado, que forma parte de una cooperativa de vivienda sostenible desde el punto de vista ambiental. Por la mañana, salgo a caminar con mi perro por los senderos a los que accedo directamente desde casa, y me detengo varias veces a conversar con vecinos. Una vecina me invitó a sumarme al jardín comunitario y al espacio de plantas polinizadoras del vecindario".

- Reflexión de un participante en la mesa redonda

Para obtener más información

Visite onemillionneighbours.ca para leer el informe completo, compartir sus historias, hacer preguntas y acompañar los avances hacia esta visión.